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Diputados se prestan millones con bajo interés 
Integrantes de la 65 Legislatura han solicitado adelantos de nómina, los cuales deberían pagar 
con una tasa mucho más reducida que la de los bancos 

 
Sociedad civil pide mayor voz rumbo a 2023 
Se adelantan a aval del Plan B 

 
Impactan políticas a energía eólica 
Crece sólo 2.2% en 2022 

 
Dudan en EU de El Rey y El Grande como testigos 
Juicio a García Luna. Organismos civiles y abogados cuestionan sus testimonios, además del 
vicio de la justicia de ese país de aceptar dichos de criminales procesados 

 
A investigación, 154 funcionarios por desaparición forzada 
FGR: 30 Pertenecen al MP federal y 59 a Fuerzas Armadas 

 
Apunta la economía a crecimiento de 2.9% en 2022 
INEGI. Estima indicador oportuno contracción de 0.4% en diciembre 

 
Utilidad de Banca a noviembre del 2022 superó monto del 2021 completo 
Ganancia de 212,000 mdp al cierre del onceavo mes 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Diputados se prestan millones con bajo interés  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-se-prestan-millones-con-bajo-interes 
Bajo el argumento de tener “gastos imprevistos”, en los primeros 15 meses 
de la 65 Legislatura un total de 37 diputados federales han solicitado 
préstamos por 11 millones 645 mil 30 pesos, a pagar con tasas de interés 
menores que las que fijan las entidades bancarias. Lo anterior, a pesar de 
que obtienen casi 150 mil pesos mensuales por conceptos de dieta y apoyos 
legislativos. Se trata de una prestación que se otorga a los congresistas, a la 
cual denominan “gastos imprevistos”, y que les permite obtener por 
adelantado hasta cinco meses de su dieta, pagando un interés anual muy 
bajo. De acuerdo con información de la Dirección General de Finanzas, a la 
que EL UNIVERSAL tuvo acceso vía transparencia, los diputados que más 
créditos han pedido son los de Morena, con 17 solicitudes por 5 millones 56 
mil 690 pesos. Le siguen los diputados del PAN, con nueve solicitudes, por 
un monto de 3 millones 850 mil pesos; los congresistas del PRD han 
solicitado cuatro préstamos por un millón 412 mil 635 pesos; mientras que 
cuatro legisladores del PRI han pedido un millón 49 mil 930 pesos. 
 
Va PAN a la Corte contra Plan B electoral  
https://www.reforma.com/va-pan-a-la-corte-contra-plan-b-electoral/ar2540150?v=2 
Ciudad de México. - La dirigencia nacional del PAN presentará una acción 
de inconstitucionalidad en contra del llamado Plan B electoral y las 
limitaciones para difusión gubernamental aplicada para estos y municipios. 
La legislación aprobada por el Congreso a finales del año pasado establece 
que estados y municipios no pueden gastar más del 0.1% en publicidad 
gubernamental, lo que, a consideración de la dirigencia albiazul, limita la 
difusión de acciones de gobierno y pone en severo aprieto a los medios de 
comunicación. "Están limitando seriamente en su capacidad de informar, 
de poder difundir las acciones de sus gobiernos, limitándolos (a estados y 
municipios) en su posibilidad de dar a conocer lo que ellos están haciendo, 
mientras que el Gobierno federal todos los días mal usa Palacio Nacional 
para hacer política y difusión y atacar a la Oposición", dijo hace una semana  
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el dirigente albiazul, en Mérida. En la presentación de la acción de 
inconstitucionalidad participarán el dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés; la secretaria general, Cecilia Patrón; y otros liderazgos panistas. 
 
"Somos pacifistas, neutrales y mediadores": Juan Ramón de la 
Fuente  
https://www.milenio.com/internacional/pacifistas-neutrales-mediadores-juan-ramon-
fuente 
Ciudad de México. - El embajador de México ante Naciones Unidas, Juan 
Ramón de la Fuente, defiende el papel de mediador de México ante el 
organismo internacional, pues apuesta a facilitar acuerdos cuando existe 
polarización, en tiempos en que la diplomacia vive tiempos complejos, 
particularmente tras la invasión de Rusia a Ucrania. En entrevista con Elisa 
Alanís en MILENIO Televisión, el representante del gobierno mexicano ante 
la ONU destaca las complejas negociaciones al seno del Consejo de 
Seguridad y la figura del veto que ha implicado una parálisis en la 
diplomacia. 
—¿Cómo te has sentido en esta experiencia como Embajador de México 
ante la ONU?— 
Han sido tiempos complejos pero que nos han permitido demostrar que 
México tiene un papel muy importante que jugar en el concierto 
internacional dentro del sistema de Naciones Unidas. México sigue siendo 
referente en muchos temas. Nuestro país tiene características que en los 
tiempos actuales le permite jugar papel de mediador cuando hay 
posiciones polarizadas. Somos un país pacifista y nos movemos con 
neutralidad y al mismo tiempo somos una economía importante y nos 
permite jugar este papel de trata de encontrar posiciones que acerquen a 
las partes más polarizadas y avanzar en la agenda de México que es la 
agenda social y que a veces en el sistema de naciones unidas no está 
suficientemente valorado y creo que hay algunos logros estimables. 
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Confía Lorenzo Córdova que Corte restablezca “orden 
constitucional vulnerado” por Plan B de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-b-de-amlo-confia-lorenzo-cordova-que-
corte-restablezca-orden-constitucional-vulnerado 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova Vianello, expresó su confianza en que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) restablezca el orden constitucional vulnerado por el 
Plan B de la reforma electoral, impulsado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y Morena. Córdova Vianello confirmó que el INE y diversos 
actores políticos alistan los recursos que interpondrán ante el máximo 
tribunal del país para impugnar la modificación a leyes en materia electoral. 
“La vía institucional es la única vía válida en democracia para dirimir 
controversias de este tipo, por lo que el INE habrá de agotar todas las 
instancias jurídicas a su alcance para garantizar la legalidad, inhibir los 
impactos negativos de estas reformas para nuestra democracia y para 
seguir permitiendo que México tenga en el futuro elecciones libres y 
auténticas”, enfatizó.   
 
Sociedad civil pide mayor voz rumbo a 2024; se adelantan a aval 
del plan B  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sociedad-civil-pide-mayor-voz-rumbo-a-2024-se-
adelantan-a-aval-del-plan-b/1565917 
En reclamo de su sitio en el escenario político, al menos 50 organizaciones 
civiles preparan una concentración en el Zócalo de la Ciudad de México, el 
domingo 26 de febrero, bajo la premisa de que la democracia no seguirá 
avanzando si no existe mayor apertura para la sociedad.  
Las organizaciones prevén que, para esa fecha, iniciado ya el periodo 
ordinario de sesiones en el Congreso, el Senado habrá aprobado el llamado 
plan B electoral y lo enviará al Ejecutivo para su promulgación, lo que 
desencadenará impugnaciones, por lo que demandarán a la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) que resuelva los eventuales recursos de 
inconformidad. La movilización, que será el seguimiento de la marcha en 
defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) que se realizó el pasado 13 de 
noviembre, contará con un orador sorpresa, “un personaje de primerísima 
línea, que no anda buscando una candidatura”, señaló a Excélsior  
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Guadalupe Acosta Naranjo, integrante del Frente Cívico Nacional, “para que 
no haya protagonismo ni de los líderes de las organizaciones sociales ni 
partidistas, que seguramente participarán”. 
 
Investiga la FGR a 154 servidores públicos por desaparición 
forzada  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/politica/003n1pol 
La Fiscalía General de la República (FGR) señaló que investiga a 154 
servidores públicos presuntamente involucrados en casos de desaparición 
forzada de enero de 2012 a octubre de 2022, de los cuales 30 pertenecen al 
propio Ministerio Público Federal y otros 59 son efectivos de las secretarías 
de la Defensa Nacional (Sedena) y Marina Armada de México (Semar). 
La institución ministerial informó a La Jornada que en la actual 
administración federal las unidades sustantivas de la FGR “identificaron 101 
expedientes de investigación –iniciados por autoridades locales– y que 
fueron atraídos, por la posible comisión del delito de desaparición forzada, 
en el periodo comprendido del 1º de diciembre de 2018 a octubre de 2022”. 
El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, elaborado 
por la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) de la Secretaría de 
Gobernación, refiere que de 1964 a noviembre de 2022 había 107 mil 201 
reportes. 
 
Tormenta perfecta amenaza al empleo  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tormenta-perfecta-amenaza-al-empleo 
Las expectativas del mercado laboral en México para 2023 no son tan 
optimistas como los resultados del año pasado por un menor dinamismo 
económico y el aumento en costos para empleadores desde las reformas 
laborales, alertaron especialistas consultados por EL UNIVERSAL.  
Para este año se estima que el crecimiento económico del país será de 0.9%, 
de acuerdo con el promedio de las expectativas más recientes de las 
instituciones financieras encuestadas por CitiBanamex, apenas una tercera 
parte de la expansión de 3% con que se estima que cerró 2022, lo que 
impactará en la capacidad de la planta productiva para generar nuevos 
empleos. “Con la expectativa de una probable y significativa desaceleración 
en la economía de Estados Unidos y México, y un entorno de política  
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monetaria restrictiva en 2023, nuestra estimación de creación de empleo 
formal mantiene un tono conservador, con la generación de 527 mil plazas 
laborales”, prevén especialistas de BBVA Research.  
 
Limitan políticas del Gobierno a energía eólica  
https://www.reforma.com/limitan-politicas-del-gobierno-a-energia-eolica/ar2540192?v=4 
Ciudad de México. - Durante el año pasado, la capacidad instalada de 
parques eólicos para generación eléctrica desaceleró fuertemente en el País 
por las políticas del Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
advirtieron empresarios de este sector. A nivel nacional, detallaron, la 
capacidad creció en 2022 apenas 2.2 por ciento, tasa que contrasta con la de 
7.1 por ciento de 2021 y el ritmo promedio anual de 24.7 por ciento en los 
últimos 12 años. La desaceleración, explicaron, responde a cambios 
regulatorios que afectaron a los productores privados de energías limpias 
para buscar beneficiar a las empresas estatales, CFE y Pemex, que 
consumen combustibles fósiles y por tanto más contaminantes. "La actual 
Administración (federal) detuvo el desarrollo de las subastas (eléctricas) de 
largo plazo, que implicaron en su momento inversiones por 3.5 mil millones 
de dólares", señala el Cluster Energético de Nuevo León en un reporte que 
cita información de la Asociación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE). 
 
Es más vulnerable sistema eléctrico  
https://www.reforma.com/es-mas-vulnerable-sistema-electrico/ar2540171?v=4 
Ciudad de México. - La debilidad de la red eléctrica está haciendo cada vez 
más vulnerable al Sistema Eléctrico Nacional (SEN), el cual presenta un 
mayor número de estados de alerta y emergencia, revela un reporte 
reciente del regulador de energía. De acuerdo con el Reporte de 
Confiabilidad del SEN 2021, recién publicado por la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), en ese año se registraron 123 estados de emergencia por el 
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace). Esta situación contrasta 
con lo ocurrido en 2020, cuando solo se presentaron 51 estados de 
emergencia, es decir, un incremento del 141 por ciento de un año a otro, de 
acuerdo con los datos dados a conocer. 
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Según el informe, se tuvo un total de 2 mil 293 estados operativos fuera de 
lo normal, de los cuales 2 mil 170 fueron estados de alerta, lo que implicó un 
incremento del 20 por ciento en dicho rubro respecto a los mil 808 que se 
registraron en 2020. 
 
El IECM no tiene recursos para boletas electorales  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/el-iecm-no-tiene-recursos-para-boletas-
electorales/1565913 
El Instituto Electoral de la Ciudad de México no tiene recursos para comprar 
las actas y boletas para la elección de 2024, cuando la Ciudad de México 
elegirá alcaldes, diputados locales y jefe de Gobierno. Tampoco cuenta con 
recursos para adquirir cinco mil canceles (estructuras donde el ciudadano 
emite su voto) y cinco mil portafolios para trasladar los canceles, reveló el 
consejero Mauricio Huesca. “Hoy por hoy no tenemos la garantía de contar 
con los materiales electorales para 13 mil casillas, porque nos faltan cinco mil 
canceles y cinco mil portafolios, y qué pasa si nos dice el gobierno ‘sabes 
qué, eso mándalo al (gasto) del siguiente año’”. Bueno, el siguiente año 
habrá elecciones a nivel federal y 17 procesos electorales locales. ¿Y qué pasa 
cuando los proveedores son sólo cuatro o cinco empresas?, pues no se dan 
abasto para elaborar todos estos materiales”, dijo Huesca en entrevista. 
Agregó que en año electoral los costos se elevan. 
El consejero afirmó que sólo si la Secretaría de Administración y Finanzas de 
la Ciudad de México autoriza la ampliación presupuestal de 110 millones 694 
mil pesos de pesos que el Consejo General del IECM decidió solicitar el 15 de 
enero pasado podrán realizar tales compras. 
 
Dudan en EU de 'El Rey' Zambada y 'El Grande' como testigos  
https://www.milenio.com/policia/dudan-unidos-rey-zambada-grande-testigos 
Nueva York. - Con el argumento de que en Estados Unidos cualquiera puede 
delatar a alguien y descalificándolos por su calidad de narcotraficantes, la 
defensa de Alfredo Beltrán Leyva y Joaquín El Chapo Guzmán ya intentó 
anular los testimonios de El Rey Zambada y de Sergio Villarreal, El Grande 
quienes serán también testigos en el juicio contra Genaro García Luna.  
El Mochomo acusó a El Rey Zambada y a Sergio Villarreal Barragán El 
Grande de declarar en su contra “para ganarse el favor del gobierno”.  

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/el-iecm-no-tiene-recursos-para-boletas-electorales/1565913
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/el-iecm-no-tiene-recursos-para-boletas-electorales/1565913
https://www.milenio.com/policia/dudan-unidos-rey-zambada-grande-testigos


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“Zambada pudo haber creído que yo tuve que ver con el asesinato de su 
hijo” calculaba El Mochomo, pretendiendo explicar en una apelación de su 
condena el porqué del testimonio en su contra, agregó que ambos testigos 
“eran drogadictos” y que El Grande era “un policía corrupto y un 
multiasesino sádico”. La apelación fue rechazada y prevaleció la sentencia a 
cadena perpetua del juez Richard León de la Corte del Distrito de Columbia 
a Alfredo Beltrán Leyva 
 
Ordena la Fiscalía de Perú liberar a 192 detenidos  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/mundo/021n1mun 
Perú, Lima. - La Fiscalía ordenó anoche la liberación de 192 manifestantes y 
estudiantes detenidos el sábado en la Universidad Nacional de San Marcos. 
Uno quedó recluido por tener, según las autoridades, una requisitoria. Entre 
los detenidos había una niña de ocho años que había sido llevada a las 
dependencias policiales junto con su madre. Al cierre de esta edición, los 
detenidos todavía no habían sido liberados. Están recluidos en 
dependencias policiales, un grupo en la Dirección contra el Terrorismo y 
otro en la Dirección de Criminalística. La Coordinadora Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) y el Instituto de Defensa Legal (IDL) 
presentaron un hábeas corpus exigiendo la libertad de las cerca de 200 
personas que fueron detenidas el sábado en un operativo policial 
denunciado como ilegal. El hábeas corpus alegaba que se violaron los 
derechos constitucionales y que las detenciones eran ilegales. Se han 
denunciado maltratos, amenazas, insultos racistas, golpes, vejaciones 
contra los detenidos, tratados durante el operativo policial en la universidad 
como si fueran peligrosos delincuentes. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/mier-le-desempareja-el-
piso-monreal 
Tal parece que en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados alguien 
sigue enojado con el coordinador de los senadores morenistas, Ricardo 
Monreal, pues, al menos en la forma, no se dan muestras de piso parejo. Nos 
hacen ver que la presencia de don Ricardo en la plenaria de los diputados 
no ha recibido el mismo trato que la del resto de los aspirantes 
presidenciales. Ayer, previo al inicio de las plenarias, el coordinador de la 
bancada, Ignacio Mier, compartió un video en el que destacó que acudirán 
Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, pero de 
Monreal no dijo nada, ni lo mencionó siquiera. Nos cuentan que los tres 
primeros tendrán tribuna oficial y hasta será abierta a los medios, mientras 
que al senador le darán un espacio para que hable durante la comida. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-23/op242054 
MENOS MAL que el fiscal Alejandro Gertz Manero salió bien del 
procedimiento médico al que se sometió en Estados Unidos. Ya que esté 
recuperado, a ver si finalmente regresa a despachar a la FGR, pues su oficina 
ha estado desocupada desde hace muuucho tiempo. 
POR SUPUESTO el funcionario tiene todo el derecho a la privacidad en lo 
referente a su salud, pero, ¿por qué dejar botada una responsabilidad tan 
importante como la procuración de justicia en México? Si no ha sido porque 
el Presidente reveló que Gertz Manero estaba en "reparación", nadie se 
habría enterado que el fiscal estaba fuera de circulación. 
EN LA Fiscalía existen mecanismos para suplir las ausencias de su titular, lo 
cual no tendría por qué ser motivo de secretismo. Pero el hecho de que se 
oculten esas situaciones genera sospechosismo. Constitucionalmente la 
labor de Alejandro Gertz Manero es autónoma, pero como que al 
funcionario le gusta más el cordón umbilical conectado a Palacio Nacional. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1626 
Que ahora tocó a los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados 
definir fechas y programas de sus respectivas reuniones plenarias previas al 
inicio del periodo ordinario, en las que destacan las pasarelas de Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard ante legisladores de 
Morena y PVEM, aunque también llamó la atención el hecho de que los 
morenistas celebrarán un encuentro en el Estado de México con su 
precandidata al gobierno de esa entidad, Delfina Gómez, mientras priistas y 
perredistas harán lo propio con su abanderada, Alejandra del Moral. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO está preparando una bomba de tiempo  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2023/01/23/amlo-ine-reforma-electoral-
corrupcion-elecciones-2024/ 
A pesar de que le faltan dos años de mandato, el presidente de México ha 
contribuido a crear la sensación de que su sexenio está en el ocaso. Desde 
hace meses Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ocupa gran parte de su 
energía en incidir en la elección para sucederlo: ha enlistado a los posibles 
candidatos presidenciales, habla recurrentemente del proceso electoral de 
2024 en sus conferencias diarias, organizó y encabezó una marcha 
multitudinaria —como de campaña— en la recta final del 2022 y, en el más 
peligroso de todos los lances, su coalición legislativa aprobó una reforma 
que debilita a las autoridades electorales independientes y fortalece el papel 
del gobierno en la organización de los comicios. Parece que quiere 
asegurarse a toda costa de que su partido, Morena, vencerá en las próximas 
elecciones presidenciales.  
 
Mario Maldonado 
Pedro Zenteno y el cártel de la sangre en el ISSSTE  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pedro-zenteno-y-el-cartel-de-
la-sangre-en-el-issste 
La trama del llamado “cartel de la sangre”, que tendió diversas redes en 
instituciones de salud pública, tuvo recientemente uno de sus capítulos 
más oscuros. Se trata de una operación que llegaría a cerca de los mil 600 
millones de pesos a las arcas del ISSSTE por la adjudicación de contratos 
irregulares a una compañía inhabilitada. El caso de la colusión de un grupo 
de compañías dedicadas a la administración de servicios de laboratorio de 
análisis clínicos y de banco de sangre ha estado en el escritorio del 
presidente Andrés Manuel López Obrador desde hace meses, por lo que se 
pidió al instituto que dirige Pedro Zenteno cortar de raíz esa proveeduría y 
a desarrollar plataformas para que el personal interno opere de manera  
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directa esas prestaciones. El asunto es que Zenteno es parte del problema, 
junto con su director Normativo de Salud, Ramiro López Elizalde.  
 
Salvador García Soto 
Las ausencias del fiscal Gertz y el poderoso encargado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/las-ausencias-del-fiscal-
gertz-y-el-poderoso-encargado 
La gestión de Alejandro Gertz Manero al frente de la Fiscalía General de la 
República, en donde está cumpliendo ya cuatro años, ha estado marcada 
por las ausencias, los excesos y tropezones jurídicos y los escándalos en la 
actuación del fiscal. Hoy la FGR está en manos de un “encargado” porque su 
titular se encuentra ausente por motivos de salud desde hace más de un 
mes y no es la primera vez, en su mandato, que la delicada función de 
procurar justicia —en un país donde la delincuencia y la corrupción se 
desbordan y los casos judiciales no avanzan— se ve afectada por la falta de 
presencia del fiscal. 
 
Sergio Sarmiento 
Prohibir todo  
https://www.reforma.com/prohibir-todo-2023-01-23/op242056 
"La prohibición va más allá de los límites de la razón porque pretende 
controlar por legislación los apetitos de un hombre y hace crímenes de 
cosas que no son crímenes". Abraham Lincoln 
PARÍS.- No fumo ni nunca lo he hecho. Se lo atribuyo a que, cuando mi 
madre nos encontró fumando a los 12 años a mí, a mi hermano y a unos 
amigos, me dio una cajetilla de cigarrillos y me dijo: "No tienes que 
esconderte. ¿Quieres fumar? Aquí está una cajetilla. Cuando te la acabes, te 
doy otra". La verdad es que el sabor del cigarrillo me parecía bastante 
desagradable, pero el atractivo era hacer algo prohibido. Mi madre terminó 
con esa atracción. Nunca más he vuelto a fumar. Lo paradójico es que hoy 
la habrían metido a la cárcel por corrupción de menores.  
Mi madre era liberal... por lo menos en algunos temas. Mantenía que las 
personas deberíamos poder hacer lo que quisiéramos, siempre y cuando no 
causáramos daño a terceros. alguien pintó en un muro de París: "Prohibido 
prohibir". 
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Carlos Marín 
Se quedó corto Fernando Espino  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-quedo-corto-
fernando-espino 
El dirigente sindical de los trabajadores del Metro en Ciudad de México, 
Fernando Espino, se quedó corto al decirme (El Asalto… de MILENIO tv de la 
semana pasada) que “166” trenes de este medio de transporte registran 
sobrekilometraje. Son 189. 
Pero exageró al afirmar que “125” están urgidos de rehabilitación. Son 98. 
Los técnicos especializados del Sistema de Transporte Colectivo le enviaron 
este viernes 20 de enero un reporte sobre los que necesitan mantenimiento 
y los que se encuentran detenidos “por falta de refacciones”: 
“A 189 es imperativo ejecutar mantenimiento mayor, conforme Manual, 
mismos que continúan incrementando día a día su kilometraje, donde una 
avería de gran alcance es inminente e impredecible, debido al 
sobredesgaste de componentes y elementos de seguridad, reduciendo la 
vida útil del tren y exponiendo la seguridad del usuario, los técnicos de 
mantenimiento, el material rodante y las instalaciones fijas”, dice el reporte. 
 
Enrique  Quintana 
Cómo se nos puede ir el ‘nearshoring’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/23/como-se-nos-
puede-ir-el-nearshoring/ 
El impacto que tendrá en México el ‘nearshoring’, es decir, el proceso de 
relocalización industrial a nivel global, dependerá totalmente de nosotros. 
Puede tener un efecto positivo pero limitado o puede transformar 
profundamente a nuestro país. 
Esto fue lo que nos dijo Luis de la Calle en una conversación que tuvimos 
con él en La Silla Roja de El Financiero Bloomberg TV. 
El economista, experto entre otros asuntos, en temas de comercio 
internacional, señala que la relocalización industrial no es un mito sino un 
proceso en curso y continuará todavía por algunos años, lo que ofrece una 
oportunidad única para México. 
Para aprovecharla, deben crearse condiciones para que las empresas 
extranjeras vean en México verdaderamente una opción. 
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Raymundo Riva Palacio 
Delirios presidenciales  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/23/delirios-
presidenciales/ 
Si alguien que ignora la realidad y el contexto mexicano escucha al 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la impresión que deja es que su 
gobierno es débil, está siendo atacado, y lucha denodadamente para evitar 
su colapso y derrota ante la oposición conservadora, que, según sus 
afirmaciones, conspiró con Estados Unidos, cárteles de la droga, intereses 
económicos y medios de comunicación. Serían condiciones, como ha dicho 
de Perú y Brasil recientemente, donde la violencia buscó quebrar las 
instituciones y cambiar las cosas por la fuerza. Pero no lo son. 
La gran conspiración de la oposición, con ramificaciones multinacionales, 
para crear las condiciones de inestabilidad necesarias para que tengan éxito 
los intentos desestabilizadores en su contra, tiene su mundo únicamente en 
la irrealidad que se vive en Palacio Nacional, donde todo es de saliva y 
especulación, sin prueba alguna que sustente sus dichos. Sin embargo, el 
llamado a la acción es real, y en las condiciones borderline a donde lleva su 
discurso maniqueo puede haber consecuencias que lamentar. 
 
Darío Celis 
Se militariza la seguridad  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/23/se-militariza-la-seguridad/ 
ANTE LA SALIDA aparentemente incómoda de Ricardo Mejía Berdeja, a la 
Subsecretaría de Seguridad Pública, llegó quien fuera comandante de la 
Guardia Nacional (GN), Luis Rodríguez Bucio. 
Entre las funciones principales de la subsecretaría se encuentran la 
Plataforma México, la Unidad de Política Policial, Penitenciaria y de 
Seguridad Privada y la secretaría técnica de las Conferencias Nacionales de 
Seguridad Pública y del Sistema Penitenciario. 
Desde la llegada de Rodríguez Bucio, la GN quedó bajo el control de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), desplazando al personal civil y 
de carrera que quedaba de la Policía Federal, y a la Secretaría de Marina, que 
en un principio estuvo a cargo de las zonas costeras.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/opinion/008o1pol 
Son dos territorios de difícil manejo político a los que se ha adentrado el 
Presidente de la República a partir de la caída de su carta para presidir la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel Mossa. Uno es el 
del propio Poder Judicial de la federación, donde con rapidez extraordinaria 
el titular del Ejecutivo ha acerado sus críticas, y otro el de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), hacia cuyo rector, y la élite 
conservadora dominante a la que representa, ha enfilado López Obrador 
señalamientos duros. A ese acelerado cuadro de oscilaciones políticas ha de 
agregarse el que corresponde a temas médicos, pero tiene consecuencias 
institucionales, la ausencia del fiscal general de la República durante un 
periodo y por motivos específicos aún no suficientemente determinados. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/opinion/006o1eco 
Han transcurrido más de cuatro años del sexenio y ya se puede voltear atrás 
y medir fortalezas y debilidades. Uno de los puntos flacos se localiza en la 
Fiscalía General de la República, que se puso a cargo de Alejandro Gertz 
Manero. En perspectiva puede decirse que no fue una selección adecuada. 
Hasta ahora lo memorable de su actuación tiene que ver con acciones en 
que ha abusado del poder para satisfacción de intereses personales. 
Bastaría con citar la persecución de que hizo víctima a su propia familia 
política. También mostró afanes vengativos hacia el ex titular de la Dirección 
de Asuntos Jurídicos de la Presidencia, Julio Scherer. Le molestaba lo que 
publicaba la revista Proceso, aun cuando Julio estaba alejado de la dirección 
editorial. También ha demostrado que cuando quiere ayudar a alguien 
utiliza su influencia. Protegió al ex director general de Pemex Emilio Lozoya 
desde que fue extraditado a México y si está en prisión fue porque su 
soberbia lo llevó abusar de la protección y lo sorprendieron en un 
restaurante de lujo, en violación de su prisión domiciliaria.  
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/opinion/006o1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Paran operación minera de Ternium por desaparecidos de 
Aquila  
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/paran-operacion-minera-de-ternium-por-
desaparecidos-de-aquila/ 
Michoacán, Aquila. - Este sábado por la tarde indígenas del pueblo nahua 
de Aquila pararon totalmente la operación de la mina que de hierro que 
explota Ternium, con el propósito de aumentar la presión a las autoridades 
de Colima y Michoacán para que redoblen las tareas de búsqueda de la 
desaparición del líder comunal Antonio Díaz Valencia y el abogado defensor 
de los derechos humanos Ricardo Lagunes Gasca. Los desaparecidos de 
Aquila fueron plagiados en el Cerro de Ortega, municipio de Tecomán, 
Colima, en la noche del domingo 15 cuando regresaban de encabezar una 
reunión del grupo mayoritario de este pueblo nahua, y su plagio se enmarca 
en el contexto de la elección del próximo comisariado comunal que se 
realizará cuando la Procuraduría Agraria lance la convocatoria.  
La mina de Aquila explotada por Ternium es un importante polo de 
desarrollo regional que genera trabajo y una gran derrama económica 
regional en los estados de Michoacán, Colima y Jalisco. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Familias de Linda Vista ya tienen certeza jurídica en la tenencia 
de la tierra  
http://numerocero.com.mx/familias-de-linda-vista-ya-tienen-certeza-juridica-en-la-
tenencia-de-la-tierra/ 
Veracruz, Tuxpan. - El presidente municipal José Manuel Pozos Castro 
felicitó a mujeres y hombres del ejido Linda Vista por recibir sus certificados 
parcelarios, con lo que tendrán certeza jurídica en la tenencia de sus tierras. 
“Sin duda el ejido Linda Vista es testigo de que hoy se gobierna de manera 
diferente; de que dependencias como el Registro Agrario Nacional ahora 
están al servicio de los ejidatarios, comuneros, posesionarios y avecindados”, 
aseguró el Alcalde.  
 

https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/paran-operacion-minera-de-ternium-por-desaparecidos-de-aquila/
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/paran-operacion-minera-de-ternium-por-desaparecidos-de-aquila/
http://numerocero.com.mx/familias-de-linda-vista-ya-tienen-certeza-juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra/
http://numerocero.com.mx/familias-de-linda-vista-ya-tienen-certeza-juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Señaló que con la atención jurídica itinerante se atiende a las mujeres y 
hombres del campo en sus comunidades o muy cerca de sus núcleos 
agrarios: “A eso se llama una atención con sentido humanista y social, la cual 
no existía antes… Ese es el compromiso y ejemplo que ha puesto nuestro 
presidente Andrés Manuel López Obrador”. 
Recordó que el año pasado se trabajó en coordinación con las autoridades 
federales, y en Tuxpan se entregaron cientos de documentos agrarios y se 
realizaron Depósitos de Listas de Sucesión o Testamentos Agrarios. 
José Manuel Pozos destacó que todas las dependencias de gobierno están 
alineadas para brindar certeza jurídica y seguridad patrimonial a los 
campesinos, algo que nunca se había visto: “Hoy se atiende a la gente, 
porque existe una verdadera vocación de servicio y un enorme compromiso 
de llevar la justicia social al campo”.  
En ese sentido, reconoció el enorme trabajo de territorio que realizan la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), el Registro 
Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria y los Tribunales Agrarios, al 
contribuir a preservar la paz en el campo. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Pueblo Wixárika de Jalisco tendrá caminos artesanales gracias 
al Plan de Justicia  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/pueblo-wixarika-de-jalisco-tendra-caminos-artesanales-
gracias-al-plan-de-justicia-324194 
Jalisco, Coatlán. - En el marco de la reunión de trabajo entre autoridades 
tradicionales y el Gobierno de México, sobre el Plan de Justicia de los 
Pueblos Wixárika, O´dam – Au´dam, Náayeri y Mexikan, el director general 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, llamó a consolidar los acuerdos establecidos para beneficio de las 
comunidades. En ese sentido, informó que se tiene prevista la construcción 
de cuatro caminos artesanales de concreto hidráulico –como los que se han 
hecho en Oaxaca, gracias a la organización comunitaria–, con metas para 
este año de unos 14.6 kilómetros, en beneficio del pueblo Wixárika de 
Jalisco. “Con los planes de justicia que están en marcha en varios estados 
del país, se está haciendo un gran aporte para la transformación de nuestras 
comunidades”, señaló el especialista, al inaugurar las mesas temáticas en  
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representación del director general del INPI, Adelfo Regino. Con los planes 
de justicia, reiteró, por primera vez en muchos siglos estamos buscando de 
manera conjunta los mecanismos de atención hacia los pueblos, uno de 
ellos –de gran importancia– es el que venimos construyendo para la 
protección y reconocimiento de los lugares sagrados, “esta es una nueva 
forma de relacionarse con los pueblos indígenas”, recalcó. 
Del mismo modo, impulsar los derechos de las mujeres indígenas y la 
igualdad en el acceso a programas gubernamentales, otorgar capacitación 
a las autoridades sobre la gestión y administración de recursos públicos de 
manera directa, actualizar el Registro Federal de Contribuyentes (RFC) de 
las comunidades y establecer una relación con la Guardia Nacional para los 
rubros de paz y seguridad. Participaron en los trabajos la presidenta del 
Consejo Nacional contra la Discriminación (CONAPRED), Claudia Morales 
Reza y la comisionada para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México 
(CDPIM), Josefina Bravo Rangel; los titulares de Programas de Desarrollo, 
Procuraduría Agraria (PA) y Secretaría de Gobernación (SEGOB) y del INPI 
en el estado de Jalisco; Katia Meave Ferniza, César Yáñez Centeno, Andrés 
Palma y Samuel Salvador Ortiz, respectivamente, así como el presidente 
municipal de Mezquitic, Rolando de la Torre Martínez. 
 
Empresas agroindustriales pretenden apoderarse sitios 
sagrados en Wirikuta  
https://laorquesta.mx/empresas-agroindustriales-pretenden-apoderarse-sitios-sagrados-
en-wirikuta/ 
San Luis Potosí. - A comienzos de este 2023, se dio a conocer en medios 
nacionales que un grupo de ejidatarios del municipio de Catorce acusaban 
a funcionarios de la Procuraduría Agraria (PA) adscritos a San Luis Potosí, 
de intervenir en un proceso de entrega de tierras que beneficiaría a 
personas ajenas a esta demarcación, para ser vendidas y favorecer la 
expansión de complejos agroindustriales. Los denunciantes, pertenecientes 
al ejido ‘Las Margaritas’, emitieron un comunicado donde señalaron que las 
autoridades locales en temas agrarios los “dejaron plantados”, esto como 
una maniobra para aprobar la modificación del reglamento interno, poder 
repartir las tierras de uso común y facilitar su venta.  
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El documento también solicitaba la intervención del Gobierno Federal para 
impedir ese proceso, en el que se involucraba una porción de terreno 
correspondiente a Wirikuta, sitio sagrado para los wixaricas, ya que, en caso 
contrario, avanzaría un proceso “que apunta hacia el despojo territorial, y en 
este caso a la destrucción de un sitio sagrado que se perfila para ser 
considerado patrimonio biocultural de la humanidad por la Unesco”. 
El tema fue consultado con el Ayuntamiento de Catorcevía correo 
electrónico y telefónica. Sin embargo, hasta el cierre de esta edición no se 
obtuvo respuesta sobre el conocimiento de esta situación, o si podría 
intervenir en el conflicto. Carlos Covarrubias, activista e integrante de 
“Guardianes de la Sierra de San Miguelito”, dijo que este caso llama la 
atención, pues involucra a un Área Natural Protegida de carácter estatal. 
Además, recriminó el desempeño de funcionarios de la PA y visitadores 
agrarios asignados a diferentes entidades de la República, que efectúan 
prácticas de corrupción “propias del viejo régimen”. “Tiene que ver con que 
la Procuraduría Agraria sigue teniendo elementos muy negativos. Pese a 
que el procurador Luis Hernández Palacios tiene toda la voluntad, se han 
dado supuestos muy delicados en los estados. En San Luis Potosí fue 
destituido Ernesto Rendón, quien era el responsable de la PA, por actos de 
corrupción en el ejido La Pila, sus maniobras en San Juan de Guadalupe y 
su irresponsabilidad en el decreto de Área Natural Protegida”. 
 
Ejidatarios aceptan indemnización por uso de tierras para Tren 
Maya  
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-
roo/chetumal/ejidatarios-aceptan-indemnizacion-por-uso-de-tierras-para-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Tihosuco acuerdan aceptar pago a cuenta por 
indemnización de trámite carretero de la vía corta a Mérida. Al respecto, la 
Secretaria de gobierno, Cristina Torres sostuvo que se mantendrá el diálogo 
como premisa para la solución de conflictos. La funcionaria estatal aseveró 
lo anterior luego que se acordó aceptar el pago a cuenta o anticipado y un 
nuevo avalúo por la afectación de terrenos ejidales afectados por la 
construcción de la vía corta a Mérida.  
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Además, reiteró el compromiso de esta administración estatal de ir de la 
mano con todos los quintanarroenses, para generar las condiciones que 
permitan el desarrollo del Estado durante los próximos 25 años, en especial 
de las comunidades rurales. Durante la reunión participaron los titulares de 
la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (SEDARPE), Linda 
Cobos y de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (SEDETUS), Armando 
Lara de Nigris. También acudieron representantes de instancias federales 
como la Procuraduría Agraria (PA) y de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT).  
 
DELEGADO DE LA PROCURADURÍA AGRARIA EN OAXACA, 
DEJA SIN RESIDENCIA A POCHUTLA  
https://publimar.mx/index.php/2023/01/19/delegado-de-la-procuraduria-agraria-en-oaxaca-
deja-sin-residencia-a-pochutla/ 
Oaxaca. - Debido a que la Procuraduría Agraria es una dependencia que 
“trabaja en lo oscuro” y las determinaciones del delegado en Oaxaca, 
Gonzalo Villalobos López, han afectado directamente la actividad en el 
núcleo agrario de San Pedro Pochutla, particularmente con la repentina 
salida del residente agrario asignado, Vidal Pérez García; el Comisariado de 
Bienes Comunales solicitará al delegado federal de la PA, Luis Hernández- 
Palacios Mirón que asigne lo antes posible a un nuevo encargado. 
Así lo informó Miguel Enrique Gutiérrez Velásquez, representante del 
órgano comunal de Pochutla, quien lamentó la actuación de Villalobos 
López, que sin aviso de por medio y al parecer, producto del enojo que le 
generó la petición de incrementar el número de personal de la dependencia 
a su cargo para la atención de los núcleos agrarios de la Costa, hace unos 
días decidió remover al residente de la PA asignado en Pochutla, lo que 
aseguró, deja en el desamparo a una decena de núcleos agrarios de la 
región que recibían asesoría por parte del funcionario. 
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Sector Agrario 
 
 

Política climática del Gobierno de México cumple con el 
derecho a un ambiente sano  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/politica-climatica-del-gobierno-de-mexico-cumple-
con-el-derecho-a-un-ambiente-sano 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales informa que el 
Tribunal Colegiado otorgó la razón al Gobierno de México sobre las 
Contribuciones  Determinadas a Nivel Nacional (NDC) presentadas ante la 
Convención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (CMNUCC) 
en el 2020, luego de que negó el amparo a una Organización No 
Gubernamental con el que buscaba revertir la sentencia en su contra, 
emitida en julio del 2021, en la que no se reconoció su interés jurídico ni 
legítimo para impugnar las NDC. Con ello, se refrenda que los datos 
proporcionados en ese tiempo por la Semarnat y por la Comisión 
Intersecretarial de Cambio Climático fueron adecuados y sin perjuicio del 
derecho efectivo a un ambiente sano de las y los mexicanos, así como el 
avance y cumplimiento con el Acuerdo de París, y por lo tanto el principio 
de progresividad no fue violado. 
 
Entrega Sedatu y Conavi viviendas del Plan Integral de 
Desarrollo del Tren Maya en Emiliano Zapata, Tabasco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-y-conavi-viviendas-del-plan-integral-
de-desarrollo-del-tren-maya-en-emiliano-zapata-tabasco 
Tabasco. - La Secretaría de Desarrollo Urbano, Territorial y Urbano (Sedatu) 
a través de la Comisión Nacional de Vivienda entregó en el poblado del 
municipio de Emiliano Zapata, Tabasco, 20 viviendas nuevas y obras de 
rehabilitación urbana como parte del Plan Integral de Desarrollo del Tren 
Maya que se aplica en localidades cercanas a su ruta.  
La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu, Edna 
Elena Vega Rangel, destacó que la entrega de viviendas que forman parte 
del proyecto del Tren Maya confirma el objetivo central del Gobierno de 
México de generar acciones en beneficio de la población más vulnerable. 
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Comentó que estas familias relocalizadas que, durante muchos años, 
habitaron el derecho de vía del antiguo ferrocarril, ahora tienen la certeza 
de un patrimonio, construido como parte del Plan Integral de Desarrollo del 
Tren Maya, el cual se realiza en coordinación con el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur). 
 
Sedatu contribuye al mejoramiento urbano de Campeche; 
invierte más de mil 700 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-contribuye-al-mejoramiento-urbano-de-
campeche-invierte-mas-de-mil-700-mdp 
Campeche. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) contribuye al mejoramiento urbano de Campeche con una 
inversión de más de mil 700 millones de pesos (mdp) con los que se han 
construido 29 obras de infraestructura; así como mejoramiento y sustitución 
de más de 13 mil viviendas en beneficio de familias campechanas.  
El titular de la Sedatu, Román Meyer informó que a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) en 2020 y 2021 se intervinieron los municipios 
de: Calakmul, Candelaria, Campeche, Carmen, Escárcega y Seybaplaya, con 
una inversión de 835 mdp y la generación de más de 10 mil empleos 
directos. “La Sedatu apoya a las comunidades aledañas a los grandes 
proyectos de este gobierno, como el Tren Maya, con infraestructura de 
calidad; la operación, cuidado y mantenimiento de estas obras dependen 
de los municipios y autoridades locales“, refirió al inaugurar junto a la 
gobernadora Layda Sansores San Román dos obras en Ciudad del Carmen. 
 
Entrega Javier May viviendas y obras del Plan Integral de 
Desarrollo del Tren Maya en Emiliano Zapata, Tabasco  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/entrega-javier-may-viviendas-y-obras-del-plan-
integral-de-desarrollo-del-tren-maya-en-emiliano-zapata-tabasco 
Tabasco. - El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Javier May Rodríguez, entregó en el poblado de Gregorio Méndez 
de este municipio 20 viviendas nuevas y obras de rehabilitación urbana 
como parte del Plan Integral de Desarrollo del Tren Maya que se aplica en 
localidades cercanas a su ruta.  
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May Rodríguez realizó la entrega de 20 casas a familias relocalizadas que, 
durante muchos años, habitaron el derecho de vía del antiguo ferrocarril y 
ahora tienen la certeza de un patrimonio, construido como parte del Plan 
Integral de Desarrollo del Tren Maya, en coordinación con la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, Territorial y Urbano (Sedatu). Estas acciones “son para 
que nadie se quede atrás; el presidente tiene como centro de sus acciones 
a los más necesitados y eso es lo que nos ha encomendado: atender a todos, 
pero primero a los pobres”, explicó. 
“Esto se ha logrado porque, a diferencia del pasado, no se permite la 
corrupción, es un delito grave y no se tolera en nuestro gobierno, en una 
iniciativa que tomó el presidente Andrés Manuel López Obrador”. 
 
Tribunales Agrarios en 2022 no sólo alcanzaron resultados 
niveles pre-pandemia, sino que los superaron  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8817 
Ciudad de México. - El día de hoy se celebró la Primera Reunión Nacional de 
Magistradas y Magistrados Agrarios del presente año, se abordaron los 
resultados sobresalientes en 2022 del avance del Programa de atención a 
los juicios agrarios de 2019 y años anteriores, la ética judicial, la transparencia 
y acceso a la información pública, y la perspectiva de género en los 
Tribunales Agrarios; así como los avances en materia de administración, 
concentración y depuración de archivos. 
 
EL PRIMER TRIBUNAL COLEGIADO DEL VIGÉSIMO SÉPTIMO 
CIRCUITO, ENTRE LA TENTACIÓN Y EL DEBER  
https://paginaciudadana.com/el-primer-tribunal-colegiado-del-vigesimo-septimo-circuito-
entre-la-tentacion-y-el-deber/ 
EL PRIMER TRIBUNAL COLEGIADO DEL VIGÉSIMO SÉPTIMO CIRCUITO, 
ENTRE LA TENTACIÓN Y EL DEBER. 
Entrevista: Segunda parte de dos 
En esta segunda parte de la entrevista realizada por Página Ciudadana a 
ejidatarios y ejidatarias del Nuevo Centro de Población Ejidal José María 
Pino Suárez Municipio de Tulum, Q. Roo, JOEL TOVAR ARCOS, MARÍA 
ISABEL CARO CETINA, LEA TUN CAHUICH, JUAN TUN MIS, GERMÁN 
MONDRAGÓN CORREA y XÓCHITL DE LA PAZ BARQUERA MARTÍNEZ,  

https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8817
https://paginaciudadana.com/el-primer-tribunal-colegiado-del-vigesimo-septimo-circuito-entre-la-tentacion-y-el-deber/
https://paginaciudadana.com/el-primer-tribunal-colegiado-del-vigesimo-septimo-circuito-entre-la-tentacion-y-el-deber/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
reiteraron que “los magistrados del Primer Tribunal Colegiado del Vigésimo 
Séptimo Circuito Alfonso Gabriel García Lanz, Laura Granados Guerrero y 
Gerardo Dávila Gaona al resolver el Amparo Directo 564/2021 tendrán que 
decidir entre apegarse a lo señalado en la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, concretamente en el artículo 27 fracción VIII, 
inciso b) y c) que señalan lo siguiente: 
Artículo 27.- La propiedad de las tierras y aguas comprendidas dentro de los 
límites del territorio nacional, corresponde originariamente a la Nación, la 
cual ha tenido y tiene el derecho de transmitir el dominio de ellas a los 
particulares, constituyendo la propiedad privada. 
 
Van por tercer intento para construir City Lomas en Ocoyucan  
https://intoleranciadiario.com/articles/gobierno/2023/01/22/1006689-van-por-tercer-
intento-para-construir-city-lomas-en-ocoyucan.html 
Puebla. - Por tercera ocasión, el Grupo Proyecta presentó una Manifestación 
de Impacto Ambiental (MIA) a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) para que autorice la construcción de City Lomas, para 
levantar nueve mil 900 viviendas en los ejidos de Santa María Malacatepec 
y Santiago Coltzingo el municipio de Ocoyucan. De acuerdo con el 
documento publicado en la Gaceta Ecológica, el proyecto abarca 332 
hectáreas, de las que 213 son de vegetación secundaria arbustiva de bosque 
de encino y vegetación secundaria arbustiva de selva baja caducifolia, 
mientras que 109 son de vegetación en terrenos diversos al forestal.  
En dos ocasiones anteriores (marzo de 2020 y julio de 2022), la Semarnat 
negó la MIA al Grupo Proyecta, debido al impacto ambiental en la región. 
Y es que City Lomas contempla la creación de nueve manzanas, siete 
vialidades y tres glorietas, además de un área no desarrollable y dos futuras 
avenidas, por lo que será necesario ahuyentar a la fauna que habita en 213 
hectáreas, de donde también se tendrán que remover árboles, arbustos y 
herbáceas. 
 
Recorrido de AMLO, sin atender al pueblo  
https://tribunacampeche.com/local/2023/01/21/recorrido-de-amlo-sin-atender-al-pueblo/ 
Campeche. - El presidente Andrés Manuel López Obrador sobrevoló ayer 
por la tarde el trazo del Tren Maya que pasa por los Municipios de Candelaria  
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y Calakmul, sin presidir ningún evento público, ni atender a personas que 
solicitaron entregarle documentos o cartas en que demandan ayuda. 
Alrededor de las 15:00 horas arribaron al espacio aéreo de Candelaria cuatro 
helicópteros, uno a baja altura, siguiendo el trazo del Tren en el cual se 
presume viajaba López Obrador, para constatar el avance que registran las 
obras que se realizan a marchas forzadas. El helicóptero de la Armada de 
México que sobrevoló a baja altura cruzó también muy cerca de los predios 
amparados, por los cuales los trabajos se encuentran detenidos a la salida 
de la ciudad, rumbo al poblado de Pejelagarto. 
Esto debido a que Fonatur no ha llegado a un arreglo con ellos para el pago 
de las indemnizaciones, ya que el ejido Candelaria cobró ese tramo que no 
correspondía al uso común, sino que eran propiedades. 
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